



*trio Pasa*

**P  
EN  
SA  
MIEN  
TO Y**

**CULTURA**

# La Universidad Central Humanística y Humanizadora

**RUBEN AMAYA REYES\***

Ha querido el Consejo Superior de la Universidad Central, rendir un cálido y justo homenaje al Dr. Jorge Enrique Molina, Rector del Claustro, con motivo de su nombramiento como Presidente de la Asociación Colombiana de Universidades. Constituye este acertado nombramiento, un reconocimiento a sus méritos intelectuales, a su trayectoria de hombre de bien, a su clara vocación universitaria, su tolerancia ideológica, su permanente labor en beneficio de las futuras generaciones de colombianos, que lo colocan entre los principales dirigentes universitarios de Colombia.

Pero este reconocimiento es también para nuestro joven claustro, al cual ha estado usted vinculado desde su fundación y del cual ha sido infatigable gestor. De esta joven institu-

ción, de la cual puedo sostener que, si bien no tuvo niñez y su adolescencia casi no se notó, ha pasado a la edad madura con una celeridad mirada con sorpresa por amigos y extraños. Debo, de consiguiente, en la tarde de hoy, hablar de la Universidad Central, de los logros que, con lucha pero sin desmayo, ha logrado en los últimos años y de los ambiciosos programas que tiene para desarrollar en el futuro inmediato.

No es oportuno entrar en explicaciones acerca de sus orígenes, de los propósitos que forjamos sus fundadores, de los rotundos éxitos alcanzados, pues, esta historia ya ha sido varias veces narrada, y es conocida por todos los presentes. Además, esta obra que, hace 17 años era sueño quimérico, una bella utopía,

---

*\*Abogado tributarista, profesor, exdirector de Impuestos Nacionales, presidente del Consejo Superior de la Universidad Central.*

alentada por nuestra esperanza y fe en los destinos de la patria, se ha convertido en una hermosa realidad, que nos corresponde preservar, mantener y robustecer, fieles a los principios que la inspiraron y que están consagrados en nuestra carta fundamental. Allí, en esos estatutos, se halla consagrada la formación medular del claustro, impresas sus características y definida su identidad; es la ley fundamental que rige la vida de la fundación, pues, allí se encuentran los dictados que hicimos sus fundadores, enmarcados dentro de la Constitución

y leyes de la República.

Pero como no queremos quedarnos al margen de la historia, ni convertirnos en objetos de museo, los estatutos, los reglamentos y programas, son permanentemente analizados, con una sana, activa y libre crítica, en busca de nuestra realidad, para lograr su permanente progreso en todos los órdenes, señalar nuevos rumbos y horizontes, conformes con las exigencias presentes y futuras de nuestra sociedad, buscando la integración consigo misma, con nuestra patria y con Latinoamérica.

### **Integración Latinoamericana**

Con estas bases y obrando en consecuencia, en la reciente reforma de los estatutos, consagramos como uno de los objetivos primordiales del Claustro, el siguiente:

"Estimular, dentro de la formación básica que se imparte en las diferentes carreras y profesiones, el cultivo y respeto sistemáticos de los valores de la nacionalidad y un conocimiento sólido de los problemas y circunstancias latinoamericanas".

Es que estamos convencidos en la Universidad, que la tarea de buscar la integración nacional y latinoamericana, no puede ser desarrollada solamente en las órbitas oficiales, ni en los círculos financieros o técnicos por muchos atributos que estos tengan; igualmente tenemos conciencia de que la integración no puede hacerse solamente en materias económicas y políticas, sino, también y substancialmente, a nivel cultural y social. El desarrollo no puede consistir únicamente, en la explotación racional y plena de los recursos naturales, sin importar para nada o muy poco, los recursos humanos, pues, estaríamos invirtiendo el orden de los valores.

Sabemos también que, para poder alcanzar las metas de desarrollo integral, a las universidades les corresponde la mayor responsabilidad; allí

están los hombres de la inteligencia y del saber, que imparten ciencia, y anhelos de cambio en nuestras sociedades.

En desarrollo de estas ideas y en obediencia del principio estatutario, se han introducido importantes modificaciones en los programas académicos, publicado obras y artículos sobre integración latinoamericana, realizado mesas redondas y conferencias sobre el mismo tema, y nuestro Rector Dr. Molina, ha participado en varios foros internacionales. Al respecto debo destacar los siguientes trabajos y labores.

- a) Existe la cátedra de cultura y teoría latinoamericana, en todos los programas académicos y sobre esta materia, el filósofo-humanista y escritor mexicano, Profesor Leopoldo Zea, dictó en el aula máxima, un ciclo de conferencias de gran trascendencia.
- b) Auspiciado por la Universidad, fue constituido el "Instituto Colombiano de Estudios Latinoamericanos y el Caribe", cuya directiva está integrada por el rector de nuestra Universidad, Dr. Molina, los doctores Otto Morales Benitez, Jorge Eliécer Ruiz, insigne miembro de nuestro Consejo Superior; Rafael Santos Calderón, Decano de la

Facultad de Periodismo; Alvaro Rojas de la Espriella, Director del Departamento de Humanidades.

La Universidad fue designada sede del IV simposio y del I Congreso de la "Asociación Latinoamericana de estudios sobre América Latina y el Caribe, (Solar) a petición del Dr. Molina, quien participó en su formación, en representación de la Universidad. El evento ha de desarrollarse en las ciudades de Bogotá y Tunja, en el mes de agosto de 1984. El Dr. Antonio José Rivadeneira, nuestro excelente profesor de la cátedra de Teoría de la Cultura Latinoamericana y pensamiento de Bolívar", fue designado recientemente Presidente de la asociación.

La Universidad Central es miembro de la "Asociación de Facultades de Contaduría Pública de América Latina", nacida en la República Dominicana y nuestro ilustre Decano Dr. Edgar Nieto es Secretario General de la Asociación.

Debo destacar también, entre los numerosos escritos publicados por

la Universidad sobre el tema de que me ocupo, el cuidadoso trabajo realizado por nuestro consejero Dr. Jorge Eliécer Ruiz, bajo el título "Integración y cooperación cultural en América Latina y el Caribe", obra que, junto con su escrito "La revolución del Común en el origen de la Nacionalidad", resalta en nuestra biblioteca.

- f) Se ha convertido en tradicional, el concurso para bachilleres que, sobre la problemática latinoamericana realiza el departamento de humanidades bajo la dirección del pensador Dr. Alvaro Rojas de la Espriella.

Preocupados por la falta de coordinación de esfuerzos que existe entre las universidades latinas y conscientes de la necesidad de que exista una permanente interrelación entre ellas, se estudian convenios de ayuda con diversas universidades americanas; cabe mencionar entre estos convenios, el Protocolo de Asesoría Académica, realizado con la universidad de Ambato, que se ha venido cumpliendo en forma exitosa.

## Protección del Patrimonio Cultural

Nuestro Presidente Dr. Belisario Betancur, en sep. 15 de 1982 al dar posesión al Sr. Rector de la Universidad Nacional, Dr. Fernando Sánchez, pronunció las siguientes palabras, cuyo contenido se halla incluido en los estatutos del Claustro Centralista y ha tenido aplicación práctica desde la iniciación de labores.

Dijo el Dr. Betancur:

"En el comienzo de esta empresa está la cultura, entendida como el producto de la actividad humana, de la creatividad humana y como la expresión misma del hombre en su vida social. No solamente la protección de nuestro patrimonio y el rescate de nuestros valores, sino la promoción de nuestros creadores, artistas y escri-

tores; y el establecimiento de las condiciones que permitan y favorezcan la realización de sus propósitos creativos. Nuestros músicos y pintores; nuestros cineastas y hombres de teatro; nuestros escritores constituyen nuestro más valioso patrimonio, el patrimonio vivo que asegura nuestra supervivencia como colectividad civilizada". Hasta aquí las palabras del Dr. Betancur.

Pues bien; el estatuto de la Universidad Central, se acomoda exactamente a las brillantes palabras del Sr. Presidente, y dentro de las limitaciones económicas del Claustro, son numerosas, permanentes e importantes las realizaciones en el campo de la cultura; a título de simple ejemplo, es suficiente citar las siguientes:

- a) Con el apoyo y estímulo de la Universidad, durante más de dos años de investigación realizada por el escritor Arturo Alape, fue publicado el denso libro **El Bogotazo, memorias del olvido**, que fue muy favorable acogida ha tenido entre los amantes de la investigación histórica.
- b) La publicación del libro del Dr. Otto Morales Benítez, **Reflexiones sobre el periodismo Colombiano**, Esta obra y los escritos que aparecen publicados en la Revista institucional **Hojas Universitarias**, en su volumen No. 9, preparados por los doctores Otto Morales, Luis Carlos Galán Sarmiento, Alvaro Morales y Enrique Santos Calderón, fueron documentos básicos para la creación de la facultad de Periodismo que inicia sus labores en el próximo semestre.
- c) Resalta también entre las obras publicadas, el libro **La narrativa del Frente Nacional**, escrita por el profesor Isaías Peña Gutiérrez, quien además de profesor, dirige el Taller de escritores de la Universidad Central, institución con méritos reconocidos dentro del país y en el exterior.

No puedo dejar de mencionar los

grupos de teatro, musicales y de danzas, ya bien conocidos en las esferas universitarias, sociales y culturales de Bogotá y otras ciudades.

En esta forma, ha contribuido la Universidad Central y lo seguirá haciendo, en forma efectiva, a la protección de nuestro patrimonio cultural.

En uno de sus tantos escritos, el Dr. Molina expresó las siguientes palabras, que traducen el pensamiento de los estamentos universitarios:

"En varias oportunidades he recalcado la necesidad y más que la necesidad, la urgencia de una vinculación real y positiva de la universidad colombiana con los derroteros sociales, políticos y culturales de la nación. Su separación y enclaustramiento han sido resultado de un mal entendimiento de la función socio-académica de la universidad, indicio, a su vez, de un estancamiento de la misma. Por eso, la Universidad Central no solamente ha propuesto una integración con el país y el continente latinoamericano, sino que cada día ha ido demostrando cómo la vida del claustro centralista ha sido la vida misma del país. Y en este sentido, al lado de sus labores académicas, su proyección se ha extendido hasta la historia misma del acontecer cultural nacional".

### Defensa del Patrimonio Natural

Con ánimo preocupado el Consejo Superior en el último año, ha dedicado buena parte de su tiempo, al estudio de, cómo lograr una contribución efectiva del Claustro, para la conservación de los recursos naturales y preservación del medio ambiente en nuestro país. Como lo expresa el Dr. Carlos Lleras Restrepo en la instalación del encuentro del club de Roma en Bogotá, "el más ilustre antecedente en este campo, son los decretos del Libertador Simón Bolívar sobre conservación y buen uso de las aguas, protección y aprovechamiento de la riqueza forestal y creación de las juntas

provinciales de agricultura y comercio".

En desarrollo del principio estatutario que consagra como fin primordial de la Universidad Central, promover la protección y aprovechamiento de los recursos naturales", nos encontramos, con deseo vehemente, en la tarea de establecer y desarrollar dos programas nuevos:

"Tecnología en recursos hídricos" y "Tecnología en Ecología", cuyos estudios se hallan bastante adelantados, gracias a la colaboración que nos ha prestado con bastante eficiencia, el Dr. Humberto Arias Pabón.

## Recursos Didácticos

Empeño cuidadoso de la Universidad en su último año, ha sido el mejoramiento de sus recursos pedagógicos. Para tales efectos estableció el "Departamento de Recursos Didácticos", con sus secciones de ayudas audiovisuales y uso del computador: Así pretendemos empezar a ponernos a tono con las tecnologías modernas de la informática, cuya irrupción ya se nota en otras universidades y en los colegios de bachillerato. La introducción de la informática en nuestro país, es un hecho que ya es perceptible y se intensificará en el futuro. De ahí la razón del programa de magister en "Ciencias Financieras y Sistemas", que ya cumplió sus primeros cuatro años de labores, dirigido por el Dr. Edilberto Galeano, con notorio éxito.

Con esto no pretendemos ceder el paso a la robotización del hombre, que, por las multinacionales y con la informática, sofisticadamente se quiere introducir en el ámbito de la enseñanza. Seguimos considerando a la máquina como un instrumento aliado del hombre, "que facilita su trabajo, lo perfecciona, lo acelera y lo multiplica, pero no para suplantarlo, quitándole el estímulo a la creatividad y responsabilidad", como acertadamente lo expresa el Episcopado Colombiano en reciente declaración.

Prueba de que no pretendemos esa suplantación, son las trece cartillas de orientación académica publicadas por el Claustro y preparadas por el ilustre miembro del Consejo Superior Centralista Dr. Gabriel Anzola Gómez, que constituyen un hito en la actividad académica de la Universidad.

En el curso de esta intervención he mencionado a numerosas personas que, en forma relievante, con el concurso de sus esfuerzos y talentos, han contribuido a las realizaciones que hoy he señalado y que son merecedoras del reconocimiento de la sociedad y de la gratitud del Alma Mater. Pido excusas si he dejado de mencionar otras obras y otros nombres, pero ya los he fatigado bastante.

Dr. Jorge Enrique Molina; su clara inteligencia, su constancia y gran entusiasmo con que siempre lleva a feliz término, las empresas del espíritu, harán que su labor en la presidencia de la Asociación Colombiana de Universidades, sea fructífera. Como en oportunidad reciente lo expresé, en la celebración de los 25 años de existencia de la Asociación, en ASCUN se hallan laborando "hombres activos y apasionados por la ciencia, la investigación, la cultura y el mejor destino de nuestra patria, que grandes homenajes merecen.